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文艺评论 /

    两大卫视联播的《小欢喜》收尾了。作

为系列教育题材剧，《小欢喜》之前有《小
别离》。《小别离》片名的寓意一望而知，孩

子负笈留洋，要与父母离别。《小欢喜》的
片名就要费解一些：高考当前，压力山大，

欢喜何来，何谓之小？
点点滴滴的成长是欢喜，战胜困难的

心境是欢喜，生活就是小失意和小欢喜的

轮换交替。
亲子关系是人世间最难掌握的相处

之道。管得紧了说控制，管得松了说放
纵。不在一起叫“错过成长”，朝夕相对就

相看两厌。家家都是一边斗争一边温存
的局面。

《小欢喜》讲的是三个家庭、四个孩
子备战高考的故事。开篇就是孩子们升

入高三，结尾时完成了胜利大逃亡，时间
跨度一整年。表面上看，方一凡、林磊儿、

乔英子、季杨杨全部为高考所苦，人人背
负着巨大的升学压力。但实际上，他们真

正的危机并非来自高考，而更多来自与
家长之间紧张的关系。这部剧虽然三句

话不离教育问题，但其本质却是情感剧。
孩子与家长如何相处，同学之间如何相

处，原生家庭与孩子的性格养成，两代人
的对立如何化解，这些问题都有涉及，也

都有参考答案。
对于观众来说，真正共鸣的还是中年

人的凄凄惶惶和坚不可摧。总制片人徐晓
鸥、总编剧黄磊、导演汪俊，三对主要演

员：黄磊、海清，沙溢、陶虹，王砚辉、咏梅。
这些主创人员人到中年，上有老下有小，

对同龄人的志趣和困境了然于胸，对中年

况味和半程焦虑体察入微，写来、演来、做

来得心应手。
当方圆（黄磊 饰)得意洋洋地等着升

职加薪时，我就预感到他要失业、出局了。
果不其然。万丈高楼一脚蹬空。有家难回，

躲在商场里蹭暖气。心理预期一降再降，
还被人视为草芥，放下身段低位做起，慢

慢实现回升或者逆袭。

童文洁(海清 饰)在职场上也被人抄
了后路。而且是被自己一手带起来的亲

信，抢去了位置。方圆已经落难，童文洁也
就没有资格挥洒性情。不想做助理，还是

做了；不想喝的酒，还是喝了。中年女性是
坚忍的，只要自己不想倒下，就没有谁能

把她打翻在地。
然而中年女性也是脆弱的。童文洁能

够顶得住小金的背叛，但受不了儿子方一
凡忍无可忍的怒吼；她能够容忍方圆做一

个专职的家庭煮夫，却不能忍受和好姐妹
处成“塑料姐妹花”。中年人多已失散了少

年时期的好友，最是看重手中仅有的情
分。童文洁醉酒，在楼道里一边哭一边指

责宋倩(陶虹 饰)，看得人心中酸楚。
老季的夫人刘静(咏梅 饰)，疑似患上

大病。她没有告诉任何人，悄悄住进医院
等待命运的宣判。中年人往往容易失去健

康的体魄。更可悲的是，同时也失去了昭
告天下的敞亮。她是一个高三孩子的母

亲，大肆声张可能影响孩子成绩。她是处
在关键台阶上的官员的妻子，大轰大嗡可

能乱了他的心神。当季胜利终于得知内情
赶往医院，夫妻二人面对面，刘静的眼睛

里闪着泪光。那是海一般的深情，也是不

声张的委屈。刘静是一个了然一切的支撑

者，她弥合着丈夫和儿子之间的裂缝，也
和邻家女孩乔英子心心相印。

这一系列中年人的形象，以及他们的
焦虑心态和不屈斗志，是《小欢喜》给观众

的最大奉赠。这里有生动的细节、丰沛的
内心、熟悉的情境，以及精湛的演技。

沙溢带着东北腔演绎了乔卫东。乔卫

东这个人，“凭良心说挺孙子，不凭良心说
太孙子”。但沙溢演来就是不讨厌。他抓住

了一条：现在进行时的乔卫东，所做的一

切都是为了英子。慈父有效抵消了“渣男”
的负能量。

陶虹的演技在《小欢喜》中重新得到

确认。其实中年演员，不分男女，很多人都
有精确塑造人物的能力。他们需要的是剧

本提供好的起跳点：一是人物真，二是反
差萌。当年《空镜子》里的“傻白甜”孙燕，

变成了今天兼有地母和灭绝师太双重属
性的宋倩时，惊艳。

3年前，《小别离》播出时，引发了“寒
门可否出贵子”的讨论。今日之《小欢喜》

更多强调了职业带来不同性格。教育议题
也罢，阶层差异也罢，《小欢喜》不再以就
热门话题输出观点为

旨归。它有生活质感，

有情感交流，有社会
激扬，有善恶报偿，有

理想和现实抵牾时的
奋力攀登，有不可阻

挡的大团圆结局。简
言之，《小别离》鲜明，

《小欢喜》鲜活。

    武生之于京剧，其重要性

不言而喻。它让京剧变得“好
看”，而这一切，全靠演员的扎

实功底。一旦疏于练功，台上的
精彩就会打折。已故著名武生

王金璐先生终身练功，可谓鞠
躬尽瘁。60 多岁的时候，还演

极具挑战的《挑滑车》。据他弟

子回忆，“到了 80 岁高龄的时
候，他还举办了从艺 70周年专

场。我们这些徒弟和他一起演
出了《长坂坡》《汉津口》《八蜡

庙》等戏，他让业内人士非常吃
惊。他的腿功、抢背，还都能做

出来。”

现在的京剧舞台上，我们
很少可以看到精彩的武戏，这

是一个很大缺憾。“武生大王”
奚中路就曾感慨于“没有舞

台”，在“没戏”的日子里，奚中
路不论冬寒夏暑，依然天天到

排练厅“报到”，即便大年三十

也不例外。他说，“唱武生的不
容易，盖叫天说唱武生的必须

天天练功，练功重如泰山！”
———偶像的一句话，奚中路就

这样坚持了几十年！吃饭的时
候压腿，刷牙的时候压腿，看

电视的时候压腿，没事有事都
压腿，“武生没有两条腿站着

的时候”，这成了奚中路的座
右铭。而王金璐的座右铭更是
铿锵有力：“武戏演员，死也要死在舞台

上。”
究竟是优秀的武生匮乏导致了武

戏的缺乏，还是相反相成的原因，总之
我们有“京剧缺一个角”的遗憾。深究其

因，可能受到整个娱乐氛围的影响，演艺
界越来越重视“偶像包装”，重视种种“出

镜”机会，形成“重脸蛋身材，轻演技功底”

的不良风气。反映到京剧舞台上，“轻装上

阵”的节目就往往成了首选。我

绝不是说“唱功”不重要，当然
也是极其重要，但是生旦净末

丑不可偏废，只有各显其能，才
能精彩纷呈。

武生虽以擅长武艺为特
色，但并非可以忽视唱功。王金

璐就教导他的学生们，“武生一

定要能张嘴”，武戏文唱指的是
要演剧情，刻画人物，而不是简

单地靠卖力气、炫技巧，如是那
样，“还不如让观众看杂技去

了”。他不仅学习杨（小楼）派，
还学习黄（月山）派、盖（叫天）

派等流派艺术。他告诉学生，要

融会各家之长，根据自身条件
取长补短。这些教导，完全是京
剧大家的识见。

有人认为是因为“票房压
力，致使武戏越来越少”，那么

对于国粹艺术，是否应该和一
般的娱乐节目的标准区分开

来？在具体操作上，不妨采纳
京剧演员的建议：“创新剧目

的投入能不能倾斜一下，多拨

一点钱用于武戏传统剧目的
继承？”当年京剧辉煌之时，竞

争也很激烈，为什么出那么多
名家、流派？就是在继承的基

础上，不断地遵循艺术规律去
创新。

最后我想说，“泰斗”与
否，并不重要。据说有戏迷较真，说王金

璐跟杨小楼那代人比起来，算不得“武
生泰斗”。其实老爷子才不在乎什么泰

斗不泰斗。

“我哪是什么泰斗，充其量就是个
装粮食的大斗，把肚子里的这点玩意儿

都掏出来给徒弟们，也就不错了。”———
光凭他的这个潇洒气度，就离“泰斗”不

远了。

    话剧演员奚美娟 13年前写

过一篇文章，纪念恩师黄佐临百
年诞辰。前些天，她把留存的该文

手稿捐给了上海图书馆中国名人
手稿馆。从捐赠仪式的新闻中，我

读到这位名演员不同寻常的怀
旧———

那是“戏剧异常繁荣”的上世

纪 80年代，“作为青年演员，我
们过着从人艺排练厅到舞台两点

一线的生活，心无旁骛，有时一年
要排出四部大戏。”如果这还是圈

外人可以想象的，那么另一些情
节也许会使你讶异。在上海人艺，

除了排戏的演员，还活跃着一批

各大媒体的文艺记者，盯着每一
出剧的连排、彩排、公演，跟踪报

道。奚美娟这样描述记者与成长
中的演员的关系：“记者对演员表

演中的优点缺点心知肚明，采访
环节成了知心朋友从不同角度对

艺术表演的探讨；演员也信得过
这样的记者朋友，愿意从他们的

宝贵经验中获得提升。这样，就形
成了一个现在很难再见到的媒体

舆论与人才成长互动的良性生态
链。”她坦承，自己能有今天，与这

样有眼光、有态度、有坚持的文艺
记者的工作分不开。
和身边的朋友回忆，什么时

候开始，心无旁骛地做事渐渐成
了一种稀缺的优秀品质？多半要

归咎于市场经济吧。一说市场经

济，就不管三七二十一，什么都市
场化了。

好导演、好编剧、好演员的炼
成，可不是一朝一夕的功夫，好的

文艺作品全靠慢慢打磨，需要投入
无数的时间和心力，慢工出细活，

急不得。要是政策一味把艺术创作
的主体往市场经济的大海里赶，使

他们时时感受到生存的压力，以至于灵感匮

乏、才思枯竭，又怎能苛求出精品力作呢？
人心浮躁，这些个客观因素确有不可推

卸的责任，但最终起作用的还是主观因素
吧。这个世界正日益丰富多彩，技术发达了，

诱惑太多，比如“朋友圈这个妖精”，随便一
刷几个小时就没了；比如“网购这个妖精”，

随便点几下半天就没了⋯⋯总是这样东张
西望，心定不下来，时间碎了一地，还指望成

什么事呢？
时代变了，我们回不去了。与其怨天尤

人，不如收起浮躁的心，踏踏实实做点事。每
一个时代，都需要定力十足的人，埋头苦干，

才能推动社会进步，不是么？
其实，每一个时代，都有一批这样的实

干家。只是人们缺少发现，或者说实干家们
不屑于张扬而始终不会赢得广泛的社会知

名度。毕竟，绝大多数职业不像演艺那样，容
易混个脸熟、家喻户晓。

比如“超越海拔六千米，抵达植物生长

的最高极限，跋涉十六年，把论文

写满高原”（“感动中国”组委会评
语）的植物学家钟扬。要不是出差

途中遭遇车祸去世，五十出头的
他必定还在挚爱的事业中默默无

闻。从履历可知，他荣获过中国高
校自然科学一等奖，还在中央电

视台和光明日报社联合主办的

“寻找最美教师”活动中被推选为
“特别关注教师”。那也只是让这

位复旦教授在业内闻名，社会对
他长期一无所知，尽管他的工作

意义非凡。全世界首批确定的 20

余个生物多样性热点地区，我国

有 3个，青藏高原就是其中之一。
钟扬主动申请作为援藏干部，奔

赴那一片未开垦的处女地。援藏
干部到期都可以返回，他却一去

就是 16年！一面是高原缺氧、痛
风发作；一面是每年跑 3万多公

里，16年跑了 50万公里，相当于
绕地球 12 圈，收集了西藏 4000

多个植物样本，约 1000个物种，
占西藏物种的五分之一。光为采

集西藏巨柏的种子，就花了整整 3

年时间，把世界上仅存的 3万多

株西藏巨柏全部登记在册⋯⋯
稍微想想，各行各业，这样的

典型还是有不少的。央视“发现之
旅”频道曾经推出一档纪录片《工

匠精神》，记录了中国企业在工业
化进程中，在走向更精细高端的产

业升级路上，如何严谨、专业、耐

心、精益求精，历时数十年打造匠
心产品，让世界爱上中国制造。

这些成功者，无不因为简单的
热爱而倾心投入。后来的采访报道

只是意外，出名更不在计划中。
谁说，那个心无旁骛的年代，

一去不复返了？！

    今年是张桂铭先生 80 诞

辰，斯人业已远行，但其艺术对
后人的影响才刚刚开始。许多年

前大学课堂偶尔会请先生讲课，
所以也算是认识。许多年前先生

第一次画瓷，随手给过我一个小
花瓶，现在依旧放在我的书橱

内。虽然不很熟，但对先生的画

却是由衷地喜欢。今天，我们走
进张桂铭的画室，尝试着从他的

笔墨纸砚中找到张桂铭艺术线
索的关键，对于研究者而言，细

节永远是最重要的。
首先让我们见识一下张桂

铭的绘画工具与材料，材料对绘
画的影响在当代视觉中尤为重

要，材料的改变，意味着整个视
觉的重新诠释。张桂铭的作品有

着与众不同的色彩呈现，哪怕是
简单的墨线都与寻常笔墨不一

样，墨色渗化的痕迹是张桂铭视

觉线索的重要辨识方式。张桂铭
所用的墨并非国内常见的油烟
或松烟，他更习惯用的是法国的

一种类似墨的颜料，这种颜料因

其墨色深黑且无冷暖偏色而深

得艺术家喜欢。正因为是颜料，
所以其溶水性与传统墨不同，反

映在纸上便形成与众不同的痕

迹。同样，张桂铭在花鸟画中的

绿蓝黄，也不是寻常中国画颜

料，他的颜料使用很杂，多为矿

石颜料。纸，综观其作品，他用的
都是宣纸，极少用皮纸或其他纸

张，除了一部分特创的金笺，金
笺很精彩，但终究是偶尔。在张

桂铭画室，我注意到先生用过
的旧笔，多为锋长 6-8厘米的

山马笔，这类笔蓄水力较差，而
艺术家又习惯于饱和，其结果

就是在他的画中会常有一些不

确定因素。在《夏韵》上，我们看
到从起笔的饱满到收完的干

涩，其过程非常短。他并非每一

笔都会蘸墨，于是，笔痕间存在
线条的浓淡干湿的变化，当这

些散落在纸的各处的线条被填

上特定的色彩之时，形成的节
奏韵律就是具有他个人特征的

新水墨的气象了。
以草书入笔是张桂铭作品

中最为精彩的部分。绘画中的线
条来自于书法；老辣、厚重、苍

茫，讲究线条的变化和用笔的苍
枯干润，讲究线条的韵味。但是，

写一手老辣、厚重书法的张桂

铭，最初却是赵字的追随者。在

大学时期，他曾花了四到五年时

间临习赵孟頫，被当时教书法的

老师陆维钊点评为“不俗”，而其
草书的底子来源于怀素和尚以

及现代的林散之。

张桂铭视觉最大亮点是构

成图式以及色彩亮丽。关于构

图，他并不忌讳受过民间花布启
发，还有万花筒、木板年画等影

响。这些中国元素很早就融入他

的图式中。

张桂铭绘画重点是将平面
构成的图式完美地运用于视觉。

平面构成图式意味着跳出写实
主义法则，进入充分发挥想象的

世界。在新结构里，形象被简化，
被弱几何化了，但仍可以清楚辨

认。构图上看似毫无关联的笔痕
与色块，存在着很深的米罗意

味。关于米罗，张桂铭曾明确否
认，但表示“对马蒂斯印象更

深”。纽约的商业橱窗的色彩关
系以及马蒂斯的线条节奏，确实

对张式构图有着更为直接的影
响。张桂铭对纽约梅西百货的橱

窗特别感兴趣，曾经连续几次都
在那里喝咖啡闲聊，而且一坐便

是一下午，那些橱窗模特穿着的
色彩非常鲜亮，这一点与艺术家

的色彩思路一致。

    前几日，一场对谈“跨界说东旺———

关于忻东旺绘画的人文解读”又让人们重
新认识了这位艺术家的感人魅力。

我们这代人经历了剧烈的变化，在
“跨文明生存”的当下，很多东西来不及

消化，就已经有更多的未知不断向我们
敞开。忻东旺是替普通人发声的、造型

的、立像的艺术家。他的作品揭示了我们

或许来不及认知又必须认知的那些变
化，他将人性中被压抑和扭曲的部分与

个体的经历联系在一起，从他的画里，我
们可以看到自己。

忻东旺的作品表达出人的尊严和
高贵，这一点在俄罗斯戏剧或文学里也

尤其突出。在剧中，或许有些人过着平
凡的生活，有些人违背世俗道德，但最

后他们都会绽放出人性的光辉。忻东旺

笔下的一些人物穿着破旧，但他们神情

中都有我们的神情，忻东旺重点描绘了
当代人所具备的内在精神，以致他笔下

的人物都在用自己的力量来拥抱受过
的冲击和伤害。普通人的题材只是忻东

旺创作的入口，而出口就是人性的深
度、精神关怀和情感表达。忻东旺画画

的时候要和人唠嗑，他说最后要形成一

个“立意”，东旺像一个小说家一样，有
了立意然后才能动笔。这立意抓取的是

什么呢？是人物的内心。优秀的小说家
一定会从中发现悖论、冲突、矛盾、张

力，从中形成故事，而忻东旺也正是从
矛盾中进入绘画的。细节是一个作家的

良心，没有细节的创作、绘画和叙事都
是虚假的、观念的和图解的。忻东旺画

的静物画被称为“水果肖像”，在他笔

下，胖瘦的、干瘪的白菜也具有人的特

质：三棵白菜是一家人，两棵是夫妻。忻
东旺的夫人张宏芳对此解释道：“东旺

说他画任何的东西都是当作人来画的，
他体会的是生命的体系，它的成长和枯

萎的过程，他是在画一种生命感，他以
中国花鸟画的意境来画静物，主观过滤

掉光影和现象的变化”。

什么是艺术家最难处理的问题？忻东
旺的作品为何如此动人？在中国的传统

里，诗史可以互证，历史、诗歌和绘画都是
一体的。忻东旺的创作把各种复杂的表情

和感受凝聚在一起并固定下来，具有一种
唤起我们的沉默的力量。

他心里有我们，我们心里可能达不到
他的广度和高度，但是他一定是把我们包

含在内的。

中年况味，
《小欢喜》中的酸楚和昂扬 ◆ 李星文
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他唤起我们沉默的力量
◆ 鲍明源

    沪剧《雷雨》曾被戏剧大师曹禺

称为是最贴近他作品精神的版本，
如今这部沪剧经典被搬上了大银

幕。一开场，乌云低垂，雷雨降至。随
着剧情推进，人物冲突激化，天空出

现了黑云翻滚，雷鸣电闪，能量积
蓄，直至风狂雨骤，水流如注，一片

汪洋。四凤、周冲奔向茫茫雨幕之

中，电杆倒下，火星四溅，俩人触电
身亡。这幢精美豪华的花园别墅，爆

发了一场催心裂肺的大悲剧⋯⋯
与舞台剧相比，实景沪剧电

影《雷雨》发挥了大银幕的视觉优
势，它将空中大雷雨的酝酿、爆发

过程与剧情中人物矛盾冲突紧密
相连，彼此呼应，层层推进，渐趋高

潮。在雷鸣电闪中，是繁漪出现在
鲁家窗前，她亲眼目睹负心人周萍

在与四凤幽会后的绝望愤恨；在霹
雳轰鸣中，闪现了四凤在罚重咒时

的惊恐不安，她在发誓不见周家人
显得左右为难、痛苦万分⋯⋯电影

的特写镜头，放大了雷劈电闪时产
生的视觉震撼力，也增强了人物身

处悲剧之中的艺术感染力。由于电
影的放大效应，茅善玉、陈瑜、朱

俭、王明达、洪豆豆等演员的精彩
表演，更清晰地呈现在银幕之上。

在电影中，《雷雨》走出了舞台
空间，走向实景。繁漪和周萍相会

一场戏，就搬到了花园别墅中曲径
通幽的假山旁，茅善玉扮演的繁

漪，把被封建冷漠家庭逼疯和被爱

无端伤害的女性形象，展现的层次

分明、有血有肉、入木三分。这一人
物从委曲求全、渴望挽救、苦苦乞

求，到冷漠威胁、悲情绝望、决心复
仇⋯⋯最后愤然对薄情忘义的周萍

说道：“请你记住，一个女子不能受
两代人的欺侮！”繁漪这一艺术形象

塑造，既显示了这位著名艺术家精

湛的表演创造力，又凸现了人性、人
情和人物性格的复杂性。

几场下跪戏在银幕上颇具戏
剧震撼力。周萍下跪求后母繁漪

喝药、四凤下跪对天罚下重咒不
再去见周家人、繁漪下跪苦求周

萍一定要带她走、周萍和四凤双
双下跪求鲁妈让他俩一起远走高

飞⋯⋯这些感情重头戏，均以镜
头多角度多侧面地呈现在大银幕

上，让老戏迷们在过戏瘾时更有

全新的感受。
在话剧《雷雨》中，人物潜台词

比比皆是，含蓄隽永；在这部沪剧
经典中，人物用大段唱词直抒胸

臆，宣泄情感，更具强烈的艺术感
染力。如周朴园为了逼迫繁漪，竟

让周萍跪下来求后母繁漪喝药。此

刻，繁漪、周萍用两重唱来表达各
自激烈的情感。周萍：“我羞愤交加

慌了神。”繁漪：“我浑身震颤恨填
膺。”周萍：“我恨地无缝能钻进！”

繁漪：“我心苦比药苦千分！”
剧终前，当周朴园揭开身世真

相，告诉周萍与四凤是同母所生

时，周家大厅内，周萍、四凤、周冲、

鲁妈、繁漪用沪剧少见的五重唱唱
响：“天啊天，为什么？为什么？为什

么？”这是震惊！这是悔恨！这是反
省！这是责问！有力地升华、渲染了

主题思想，令人深思。
有段女生独唱在电影中首尾

呼应：“那样的时代已经过去久远，

这个故事却依然令人震撼。两家人
割不断的情仇爱怨，到头来只留下

一片风凄雨惨。”开场唱，既有静场
效果，又有剧情悬念，更为全剧奠

定了大悲剧的艺术基调；结尾唱，
既有冷静思考，又能深切回味，呈

现了封建大家庭的衰败不堪⋯⋯
这部沪剧电影剧终字幕，既是

向戏剧大师曹禺致敬，也是向
1959年沪剧名家《雷雨》大会串致

敬。当年，这部由丁是娥、石筱英、
解洪元、王盘声、杨飞飞等名家主

演的沪剧经典，演出长达 3 小时
40分，这次，把这部艺术经典搬上

银幕时为适应电影观众，浓缩为 1

小时 50分。长度减去一半，改编高

度提炼，没有伤筋动骨，情节有张
有弛，人物有详有略，依然保持了

曹禺这一名剧的品质和神韵，更荟
萃了 60年前这部沪剧经典改编的

艺术精华。上海 100多家影院和长
三角 80余家影院近来陆续上映这

部《雷雨》，也是近年来戏曲电影片

的一个盛况，也显示了打响上海文
化品牌的艺术力量！


